

21 Septembre 2020  
Communiqué de presse

## RÉPONSES tient ses engagements

*L'environnement et la santé sont des préoccupations fortes des habitants du pourtour de l'étang de Berre. Initié en 2019, le dispositif RÉPONSES rassemble dans une démarche inédite et d'envergure les citoyens et les acteurs des 21 communes du territoire. Objectif : élaborer collectivement un plan d'actions en réponse aux attentes et préoccupations concernant la qualité de l'air.*

### Un point d'étape sur la réalisation du plan d'actions

**Conformément à l'engagement initial**, les acteurs du territoire (associations de protection de l'environnement, collectivités, État et établissements publics, industriels, salariés, et experts thématiques) ont **apporté des réponses à l'intégralité des 120 attentes** des habitants et usagers du pourtour de l'étang de Berre recensées lors de la concertation citoyenne organisée tout au long de l'année 2019.

**Le plan d'actions élaboré dans ce cadre est disponible sur la plateforme [www.dispositif-reponses.org](http://www.dispositif-reponses.org)** où chacun peut obtenir des informations précises sur les actions proposées, suivre l'avancement de leur réalisation et consulter les résultats obtenus.

**A la fin du mois d'août 2020, 48 % des actions inscrites au plan avaient été réalisées.** Certaines, confortées dans leur pertinence, avaient été renforcées et ont abouti à des résultats concrets. Ainsi, en réponse à une demande citoyenne de plus d'information, le dispositif ZIPCOM (numéro de téléphone d'informations sur la Zone Industrielle Portuaire de Fos-sur-Mer) soutenu par le Grand Port Maritime de Marseille a été intensifié.

D'autres actions sont entrées dans une phase de réalisation concrète, comme *Allo Industrie (système d'information par les industriels)* porté par le Groupement Maritime Industriel de Fos et sa région (GMIF) et inauguré le 15 septembre dernier. C'est le cas également du *Programme industriel de surveillance des pollutions* proposé par ATMOSUD répondant à une demande d'intensifier la surveillance autour des sites industriels.

### Les citoyens toujours au cœur de la démarche

**Depuis le début, les citoyens sont le fil rouge de la démarche RÉPONSES.**

Le plan d'actions a été entièrement conçu sur la base de leurs attentes, questions, préoccupations. Aujourd'hui, ce sont les associations qui assurent le suivi quotidien de sa réalisation à l'aide d'outils tels que les indicateurs chiffrés ou datés. Renouvelé au printemps 2020, le Panel citoyen continue d'accompagner la démarche en formulant des avis sur ses points clés. Le SPPPI PACA poursuit son engagement d'information et d'écoute des citoyens en participants à des événements spécifiques, comme la Journée nationale de la qualité de l'air ou la Journée des associations, et en organisant des temps d'échange privilégiés entre habitants et acteurs du territoire. Dans ce cadre, **rendez-vous le 8 décembre 2020 pour un évènement annuel de rendu public des résultats du plan d'actions.**

### **A propos du Projet RÉPONSES**

Le territoire de l'étang de Berre concentre 300 000 habitants, une forte industrialisation, des infrastructures de transports multiples et conséquentes. Plusieurs études récentes ont renforcé les préoccupations et inquiétudes liées aux effets de la pollution sur la santé et l'environnement de ce territoire. Les acteurs du territoire ont souhaité se saisir à bras le corps du sujet et se sont mobilisés collectivement, à travers un Comité de Pilotage, pour répondre aux attentes des habitants des 21 communes du pourtour de l'étang de Berre en santé-environnement au travers d'actions concrètes.

Le Comité de Pilotage (COPI) dédié à ce projet s'inspire du principe de collégialité qui gouverne le SPPPI. Il réunit les 5 collèges (associations, collectivités, État et établissements publics, industriels et syndicats de salariés) représentés par les associations ADPLGF, Fare Sud et Eco-relais, la métropole d'Aix-Marseille-Provence, les mairies de Vitrolles et Fos-sur-Mer, la DREAL et l'ARS PACA, le Grand Port Maritime de Marseille, le Groupement Maritime et Industriel de Fos (GMIF), la CGT et FO auxquels s'adossent, à titre d'experts, AtmoSud, le Cerege, le Centre Intercommunal d'Actions Sociales du Pays de Martigues (CIAS), et l'Institut Eco-Citoyen.

### **A propos du Dispositif RÉPONSES**

Conformément à leur engagement, les acteurs ont défini un plan d'actions présenté sur la plateforme [www.dispositif-reponses.org](http://www.dispositif-reponses.org) visant à répondre à l'intégralité des attentes et préoccupations des habitants de l'étang de Berre. L'objectif de la plateforme est multiple : à la fois informer, présenter les actions, en suivre les résultats, servir de base pour poursuivre le dialogue, enrichir la démarche, identifier d'autres attentes et y apporter, de nouveau, des réponses concrètes.

#### **Contacts presse :**

Gwénaëlle Hourdin  
Déléguée générale  
Tél : 06 80 17 17 74

[Gwenaelle.hourdin@spppi-paca.org](mailto:Gwenaelle.hourdin@spppi-paca.org)

Shirley Vormbrock  
Chargée de communication  
Tél : 06 88 44 76 64

[Shirley.vormbrock@spppi-paca.org](mailto:Shirley.vormbrock@spppi-paca.org)

[Accès au dossier de presse RÉPONSES](#)

[Accès au dossier de presse SPPPI](#)